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前几天，一张未证真伪的截图流传，图中显示马化腾几乎每天都会在 Leetcode 上提交代码。

截图还贴出一个 Leetcode 账户地址。该地址的头像已从马化腾的照片换成腾讯 logo，昵称也从“马化腾”改
为“ponyma”。但这是否是马化腾本人的账号不得而知。

马化腾可以算得上是中国最早的一批程序员之一，如果身价超3千亿的他还在每天写代码，确实是“不忘初心”。

绝大多数的互联网大佬创业成功之后，已不用再亲自写代码。

这也代表，他们已经通过写代码创造出市场最需要的产品，实现巨大商业价值。而他们曾经写出的代码，即便

放到今天，也会被很多开发者交口称赞。

https://blog.csdn.net/bjweimengshu


当然，也有人在功成名就之后，把写代码当做新的生活，从头学起——潘石屹在56岁生日当天，宣布开始学习
Python。

现在就来盘点一下，一些商业大佬们曾经用代码写的故事。国人版本，你想到哪些大佬？

马化腾马化腾——曾抄代码培养感觉曾抄代码培养感觉

马化腾是计软专业科班出身。他曾透露，自己学编程是“用最笨的方式去领悟”，即抄代码培养感觉。至于感觉培
养得怎么样，有一个流传甚广但同样不知真假的故事：

知乎上的一个问答贴“马化腾写代码的水平如何？”一个匿名回复如下：

曾经和 pony 一起写过代码。当时5个人挤在一个只有四个位置的房间里，埋头开发，用 C++。我当时负责写一
个通讯模块，有一个 bug 弄了两天，没有一点进展，下楼准备买点东西吃，消消愁。回来发现 pony 光着膀
子，捧着瓶啤酒，站在阳台，望着寂静的夜，回头冷静地和我说了句：“帮你搞好了。”

虽然没有确切材料能说明马化腾当年的代码水平，但他做码农时的勤奋是有迹可循的。2015年8月，网上首次曝
光马化腾写过的代码，写作日期是在1999年2月21日、大年初六。

他自己也曾说过，工作前五、六年，钱不是用来买书就是买电脑，“20 岁的时候我是一个非常内向的程序员。我
不喜欢管人，不喜欢接受采访，不喜欢与人打交道，独自坐在电脑旁是我最舒服的时候。”

马化腾在大学毕业之后有过很长一段低头写代码的经历。

1993年，马化腾从深圳大学毕业，进入当时的传呼机市场巨头润讯公司写软件。

1998年腾讯成立，刚开始，为了支撑公司运营，马化腾除了写腾讯本身的业务代码，还接下许多外包项目。
2018年在接受央视采访时，马化腾称，因为当时 QQ 还没起来，没有投资，所以他们做了大量的系统继承，包
括帮其他网站做网页等。

“我很多年没有写代码了，但做一些主要决策的时候，你要是写过代码，你就知道，主要是系统分析、决策、要
做什么，但是你要有技术底，否则不能做判断。”马化腾曾说过有技术基础的重要性。而他的这句话似乎说
明，Leetcode 上的那个 ponyma 不是他本人。

张小龙张小龙——定位是一个纯粹的程序员定位是一个纯粹的程序员

对于张小龙，业界有一个评价是：即便没有微信，他也是中国最优秀的程序员之一。



从在华中科技大学学习开始，张小龙的代码就已经走在很多人前面。据张小龙的大学同学张惕远回忆，张小龙

是同学中最早学习C语言的人，那时C语言才刚刚诞生。

硕士毕业的第三年，张小龙就写出一款非常成功的产品——FoxMail，并且一个人完成了前三个版本的迭代。

1997年，FoxMail 在 Winsite 上线。同年，一位《电脑报》记者说，“只要你站在黄庄路口，大喊一声，我是
Foxmail 张小龙，一定会有一大群人围上来，让你签名。”此话也印证了 Foxmail 的成功。

之后就是进入腾讯，重构 QQ 邮箱，创立微信。即便有着接连三次的成功，张小龙给自己的定位也还曾是“一个
纯粹的程序员”。张小龙在广东的微信团队一度被称为“全天候手机开发团队”，常常通宵搞开发。

我们无法得知张小龙现在是否会经常写代码，但可以想见，他似乎没有停下，不然也不会有2018年小程序的问
世。

李彦宏李彦宏——为检索信息写代码为检索信息写代码

李彦宏中学就喜欢计算机编程，还参加过全国青少年程序编程大赛，得过奖，但是在省级比赛中没能拿到名

次。

这个经历让李彦宏觉得，全国计算机水平在他之上的人很多。一直到高考填志愿，他都没敢报计算机专业，而

是去北大读了图书馆系。

但渐渐他发现如果要做图书馆系统的开发，自己比不过计算机系的学生，于是开始自学计算机课程，直接去计

算机系听操作系统、数据结构的课程。

到纽约州立大学读研究生时，因为有在北大积累的信息检索知识，李彦宏的研究方向定为信息检索。很快，他

在美国电子工程学会会刊上发表论文“利用信息检索理论解决光学识别问题”，一般博士毕业论文也很难登上这本
期刊。

毕业之后，李彦宏在华尔街为职业炒股人做金融新闻的检索，也曾为《华尔街日报》网络版设计实时金融信息

系统。

在工作中，李彦宏终于确定自己的优势：网络编程不行，但涉及到信息检索，少有能与之比肩者，“我不再折腾
网络编程，反正有很多人写。我专注在信息检索。”

1996年，李彦宏想到解决搜索引擎作弊问题的方法，“我想到了我在北大所学的科技论文索引，科学论文通过索
引被引用次数的多寡来确定一篇论文的好坏，超链就是对页面的引用，作弊网页没价值，不可能被很多网站主

动超链。”超链代表别人评价你，超链上的描述是别人如何评价你。



1997年，李彦宏提交了关于“超链分析”的专利申请。“超链”技术现在被包括 Google 在内的几乎所有搜索引擎使
用，是奠定现代搜索引擎发展趋势和方向的基础发明之一。

又过两年，李彦宏带着自己的技术，回国开始做搜索引擎，之后便是百度的故事了。

张一鸣张一鸣——用代码打开社交用代码打开社交

写代码和修电脑，是许多程序员的社交方式之一。

张一鸣自述，作为一个不怎么参与集体活动的理工男，他保持社交的方式是修电脑和编程建网站，通过修电脑

还结识了自己后来的太太。后来他们的同学集会上，打招呼的方式基本都是：hi，你的电脑还是我装的。

接外包项目也让张一鸣每个月有额外的收入，“大四的时候，我每月能有超过两三千的收入，在当时，绝对是土
豪。那时候，和同学一起泡实验室，熬到半夜一两点，会请大家集体去烤串。一周能吃2-3次。”

当年一起吃烧烤的人，后来相继进入字节跳动，成为公司的技术骨干。

现在看来，张一鸣和字节跳动取得成功，主要原因一定不是他本人的代码有多优秀。但当年因为修电脑认识的

太太，又因为吃烧烤而收获的创业伙伴，何尝不是写代码的收获呢。

雷军雷军——代码被说像诗一样优雅代码被说像诗一样优雅

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MTc1MjE4OQ%253D%253D&idx=3&mid=2247505172&scene=21&sn=ca55de33d75ef4a45fc6165adb382560#wechat_redirect


2019年，在一次和王源的访谈对话中，被问及有没有写过诗，雷军回答，“我没有写过诗，但有人说我写的代码
像诗一样优雅。”



“诗一样优雅的代码”是有市场认证的。雷军在武汉大学计算机系读大三的时候，就通过写程序，赚到100万。毕
业之后被金山求伯君当接班人培养，32岁时，他与求伯君合著《深入 DOS 编程》一书出版发行。网上也有一段
雷军1994年写的代码，代码太长，简单截图如下（完整版可以阅读原文查看）：



和所有优秀的程序员一样，雷军热爱编程。1996年，雷军交给老师的一篇命题作文《程序人生》中，他写
道，“当我学了一点电脑知识后，就发现电脑将是我人生的最爱”、“我爱编程这个工作，可以肯定我会干上一辈
子”。

而雷军从程序员转向产品和管理，也有一个“迫不得已”的原因。在金山30周年是，雷军曾说，转型的一个重要原
因是，之前有一个新来的程序员，把自己多年写下来的代码硬盘格式化了。

至今，小米的一些发布会上，雷军还多次强调：“20年前我是程序员，如今我还是程序员。”

求伯君求伯君——“中国第一程序员中国第一程序员”
雷军的伯乐，求伯君，被称为“中国第一程序员”，没有之一。

说第一，有时间的原因。1983年，我国第一台每秒运算1亿以上的巨型计算机“银河”在国防科大投入使用。近水
楼台先得月，正在国防科大数学系读书的求伯君，担下了学校的图书管理系统软件开发的任务，4天就开发测试
成功。



当然，第一程序员的实力和勤奋更不容小觑。1988年，求伯君加入金山，原因之一是金山承诺他可以“专心搞软
件”。当时求伯君计划要写一个汉字处理系统，最后花了1年零4个月，在医院敲完了 WPS1.0的代码，共计12万
2千行。

21世纪初，WPS历经几次波折，从微软手中抢回自己的市场。但就在2002年，求伯君又把WPS所有的代码都推
倒重写，直到2005年9月12日，求伯君才写完 WPS Office 最新的2005版本，“如果你想要扩大 WPS 这座大厦
的空间，唯一能做的，就是推倒重来。”

在求伯君的带领下，金山陆续上线《金山影霸》、《金山快译》、《金山游侠》等小工具软件，还有原创网游

《剑侠情缘网络版》、《封神榜》、《春秋Q传》等，一度被称作中国 IT 界的黄埔军校，甚至人们想夸赞开发
者水平高时，会用“求伯君2.0”来形容。

2011年11月18日晚，47岁的求伯君宣布从金山退休，办了一场隐退仪式，名为“君之传奇”。

（2005年，求伯君正式拜入武当三丰派门下，2011年，求伯君在金山投资的古装剧《剑侠情缘藏剑山庄》中客
串“剑圣”）

史玉柱史玉柱——写完代码还要负责推销写完代码还要负责推销

大多数人知道史玉柱，是因为脑白金。但他也曾是一名程序员。

史玉柱创业早期，曾一个人编写文字处理软件，代码数达到50万行，其中很多关键模块甚至是用汇编语言完成
的。1991年创立巨人公司，巨人汉卡前两个版本的主要代码，都是出自史玉柱之手。

不过，撇开大佬标配的代码实力，史玉柱的个人特色是非常懂得推销，无论是脑白金还是代码。

1989年，史玉柱硕士毕业，开始创业。他第一个大卖的产品时用9个月开发出的 M-6401桌面排版印数系统。当
时史玉柱通过赊账的方式，在《计算机世界》杂志买下1/4版面做广告，使得 M-6401销售额在两个月内迅速攀
升到百万级。

这与十多年后，史玉柱花巨资在《新闻联播》和《天气预报》之间插脑白金广告，异曲同工。



此外，史玉柱大概也是在研发一线奋斗最久的大佬。

2016年1月，54岁的史玉柱回归巨人网络，将带领全公司研发高管聚焦精品手游研发。重新上班的第一天，他做
了两件事：决定给研发人员加工资，平均幅度加50%；做研发项目的立项、管理、激励等流程，重新构造。不
过，可惜的是，三年后，巨人网络叫停了300亿的“游戏”重构计划。

潘石屹潘石屹——地产大亨初学地产大亨初学 Python
微博认证是“SOHO 中国（北京最大的房地产开发商）董事长”的潘石屹，已经在微博连续打卡大半年的 Python
课程学习。

截至发稿，话题#潘石屹用 Python 解决100和问题#的阅读量已达1.2亿。



2019年11月14日，潘石屹发了一条微博：“今天开始我学习一门新的语言 Python，我在寻找。这也是今天给自
己人生的礼物。”

那天开始，潘石屹常在微博提问 Python 相关的问题，有时也会晒一下自己的学习成果。

5月16日，他发了一条微博，宣布自己参加2020年04期 NVT 全国青少年变成能力等级考试，拿到99分。扣掉的
1分时因为画完图之后忘记隐藏画笔的箭头。

不仅是自己学，年初潘石屹还曾任某编程课程的推广大使，计划在乡村普及编程教育。

“我觉得每个人都应该学一学编程，因为编程的语言是科学的、严谨的。现实中很多人都把时间浪费在争吵上，
许多人声音很大，但其实是没有逻辑的。而编程能训练人的思维，让人更尊重事实，更有逻辑。

灵魂拷问：你计划写几年代码？灵魂拷问：你计划写几年代码？



虽然现在的互联网大佬中，也有马云这样“因为我不懂技术，所以我们公司技术最好”的领头人。

但是绝大多数的互联网企业，要么是源起于技术咖的一个想法，要么是由技术过硬的人掌舵。

奇虎360周鸿祎，早早就立下“要写十年代码”的目标，非常推崇程序员文化，曾说过要成为一个合格的程序员，
怎么也要写个10万到15万行以上的代码，如果连这个量级的代码都没有达到，那说明你还不会写程序。

网易丁磊，创办网易时的50万元资金是他写了几年代码积攒下来的。成立网易云之后，丁磊还曾梦想在云计算
上投入十亿人民币，解放全国千千万万的程序员。

搜狗王小川，在清华读书时，排队看医生还要捧着计算机的书，在搜狗可以花几年时间一级一级组建产品，能

让他感到兴奋的事是“有些问题没人能解决，你找到方法解决了”。

新浪创始人王志东，自称是“很纯粹的软件工程师”，说程序员的目标就是要实现一个很好很实用的产品。曾创立
过四通利方、新浪、点击科技。

京东刘强东，大学主修社会专业，课余时间却自学编程，还用 ASP 写出了第一版的京东。

……

这些人的创业或是成名之路其实相差甚远，但几乎所有人都有一个共同点，就是在初入编程世界时，都给自己

定过“至少做十年程序员”、“只想对着电脑写代码”、“至少写十多万行代码”之类的“小目标”。虽然初心的保质期
往往不长，但如果连初心都没有，后面的故事自然也不会发生。

最后，有个填空题，你计划至少写___年代码，写够___行，欢迎留言区吱一声！

—————END—————喜欢本文的朋友们，欢迎长按下图关注公众号程序员小灰，收看更多精彩内容给个[在看]，是对小灰最大的支持！
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